

# EL OBRERO

AÑO XXIX

NUM. 1.382

Palma de Mallorca 19 de Octubre 1928

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'50 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'50 ptas. trimestre.—Extranjero, 10'00 ptas. año.—En paquetes, ejemplar 0'08.—Número suelto, 0'15.

APARECE LOS VIERNES

# BALEAR

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

## TEMAS JUVENILES

### Trabajar sobre la marcha

En un discurso pronunciado por Jaurés, el inmortal pensador socialista, en el Liceo de Albi, decía que el valor estaba en buscar la verdad y decir la; en no sufrir la ley de la mentira triunfante y en no hacernos eco con nuestra alma, con nuestra boca y con nuestras manos de los aplausos imbéciles y de las exclamaciones fanáticas.

Este gran pensamiento acude muchas veces a nuestra mente y sobre todo cuando discutimos con enemigos políticos a los que no hay manera humana de convencer, en la mayoría de los casos, porque se hallan ya predispuestos a ello.

La labor de proselitismo es penosa para el que la ejerce. Si esta se lleva a cabo fuera del medio obrero la hostilidad en toda el sector se manifiesta. Los intereses creados se revuelven con fiereza contra el que intenta hacerlos desaparecer. Ello ni debe ni puede extrañarnos.

En la clase obrera la propaganda es también muy difícil. Dos factores muy importantes contribuyen a hacer aún mayor esta dificultad. La incultura, y su inseparable compañera la indiferencia.

Luchar contra estos dos obstáculos no lo hace más que quien verdaderamente posee un corazón socialista, capaz de resistir todas las adversidades que se opongan al desarrollo de sus ideas.

La incultura determina que los razonamientos que se empleen para demostrar la superioridad de una Sociedad socialista sobre la que actualmente padecemos caigan en saco roto! Ella hace ver que el mundo siempre ha sido así y que de la misma forma ha de continuar. Es la mentira triunfante que pasa dejando honda huella en los espíritus sencillos que no aciertan a comprender como puede modificarse la estructura social del mundo.

Y en un estado como el que acabamos de describir ¿cuál es la labor que corresponde realizar a los jóvenes socialistas?

El socialismo, decía el mismo Jaurés, es caminar hacia un ideal comprendiendo al mismo tiempo la realidad.

He aquí brevemente expuesto, pocas palabras han bastado para ello, lo que nos incumbe a nosotros. Luchar por la implantación del Socialismo.

La diferencia esencial que nos sepa-

ra de otros sectores del movimiento obrero estriba, precisamente, en que mientras ellos hacen una labor puramente negativa nosotros que coincidimos en la crítica de la sociedad actual, oponemos a ésta una nueva en la que las bases fundamentales de su existencia son la libertad, la igualdad y la fraternidad.

Ancho campo de acción tienen las Juventudes Socialistas donde trabajar. Desterrar la ignorancia de los trabajadores y sacarles de la indolencia de pensamiento en que se hallan sumidos, a la vez que educar a la masa política y societariamente es lo que nosotros debemos hacer y donde podemos emplear nuestras energías juveniles.

Si así lo hacemos sin descanso todo el tiempo será poco y no dejará lugar a que le perdamos en cosas mucho más baladíes y que no producen beneficio alguno a las ideas.

Mariano Rojo

De la Juventud Socialista de Madrid

### El movimiento sindical en España

Nada puede dar una idea tan clara y elocuente de la fuerza, organización y preparación de las organizaciones obreras afiliadas a la Unión General de Trabajadores como la labor realizada por los Congresos que se celebraron en Madrid durante el mes de septiembre último. Para convencerse de ello no hay más que leer el último número de *Informaciones Sociales* que publica el texto íntegro de los acuerdos tomados por los siguientes Congresos: Unión General de Trabajadores, Federación de Mineros, Federación Nacional de Metalúrgicos, Federación Nacional de la Edificación, Federación de Electricistas, Gasistas y Similares de España, Federación Nacional de Auxiliares de Farmacia.

La colección de *Informaciones Sociales*, que constituye un precioso archivo en el que figuran los acuerdos de todos los grandes Congresos obreros que se celebran en el mundo, quedará enriquecida ahora con los acuerdos que tomaron las Federaciones Sindicales más importantes de España.

Leed **RENOVACION**, la revista de los jóvenes socialistas.

### De interés para los Cortadores de Calzado

### Insistiendo

Al ocuparnos, la semana pasada, en estas mismas columnas, del grado de explotación a que se ha llegado en la sección de cortadores de la fábrica de Calzados del Sr. Carmelo, alguien habrá creído, quizá, que dicha fábrica es una excepción en el arte de exprimir el limón hasta sacarle la última gota de jugo; sin embargo, nada más lejos de la verdad. En este punto puede aplicarse aquello de: en todas partes se cuecen habas.

Lo que pasa es que en ciertas fábricas las cuecen a calderadas y en estas está comprendida la del Sr. Carmelo.

Lo cierto es que, en general y con las naturales y raras excepciones, en las fábricas de Calzados se apela a toda clase de recursos, para sacar a los cortadores un rendimiento superior a lo que, moral y humanamente, puede desearse, recursos de mala ley, que no detallamos como si del coste del cortado dependiese la vida de la industria, cuando este no representa más que un cinco por ciento del coste total de la confección del calzado.

Pero es más: paralelamente a todo esto se están rebajando los salarios (al revés de las subsistencias) hasta reducirlos al nivel de los que perciben los peones de albañiles, y, así, de la noche a la mañana, los cortadores, que llegaron a constituirse en una especie de aristocracia entre los demás obreros en calzado, han descendido a más bajo nivel que estos, que, a su vez, están por debajo de los demás trabajadores, en cuanto a nivel de vida.

¿Qué causas han podido determinar tal empeoramiento de situación?

He ahí lo que importa averiguar, y que no es nada difícil.

Hagan memoria los compañeros cortadores y verán que los tiempos que de mayor consideración y demás altos salarios disfrutaron son aquellos en que tuvieron la lucidez de estar totalmente asociados en torno de «La Armonía».

Hagan memoria y verán también como su presente situación arranca del derrumbamiento de aquella sociedad baluarte de sus derechos, por la que conquistaron apreciables mejoras morales y materiales, que, poco a poco, han ido arrebatándoles los patronos, sabedores de que entre el gremio de cortadores había cundido la desunión y el desaliento.

Importa reflexionar sobre todo esto, compañeros cortadores.

Todavía es tiempo de reparar errores y rectificar conductas.

Es el tiempo, la experiencia, que os dice que vuestro mal procede de vuestro abandono y que vuestro bien no puede venir, sino por la unión y el in-

terés de todos en salir de vuestra mala situación.

Son ya numerosos los cortadores que, comprendiendo estas verdades, han ingresado en La Igualdad, pero no basta esto, es necesario que la conducta de estos compañeros sea imitada por todo el gremio, por que la obra de regeneración que este necesita realizar requiere el concurso de todos. Además es justo que todos contribuyan con sus esfuerzos en esta empresa, ya que todos han de beneficiarse de ella.

¿Será esto comprendido por los compañeros Cortadores?

Ellos tienen la palabra.

Jaime Rebassa

Palma.

## ESCENAS DE LA VIDA

### Un acto importante

Cuando Alfonso comunicó a sus padres la intención que se había forjado, éstos se escandalizaron y pusieron el grito en el cielo.

«¿Cómo Alfonso casarse por lo civil? ¿Estaba loco? ¡No, aquello no sería! Todos los de la familia se habían casado conforme manda la Santa Madre Iglesia. Y Alfonso no sería, no podría ser, una excepción.»

Los sencillos y buenos padres de Alfonso estaban que no sabían lo que hacerse.

La madre rezó una oración, impetrando del Altísimo que tocara el corazón de su hijo, que era una oveja desgarrada, para que la reintegrara otra vez al redil.

El padre, más inteligente, no rezaba, sino que estaba pensando en la absurda proposición de su hijo Alfonso. El pobre viejo estaba anonadado, no de la sorpresa, porque ya alguien le había susurrado antes que su hijo profesaba ciertas ideas avanzadas y que había sostenido con varios amigos acaloradas discusiones sobre sus puntos de vista, sino que no se creía que su hijo lo tomaría tan a pecho para que se casara fuera de la iglesia.

Y en el pueblo, ¿qué es lo que pasaría con las gentes tan sencillas y fanáticas, al saberse que Alfonso, el último vástago de la familia de los Peñá, prescindía de la Religión para efectuar un acto tan sagrado (según ellos) como el del matrimonio?

Alfonso mantenía enérgicamente su resolución. Se casaría civilmente pesase a quien pesase y aunque, para realizarlo, tuviera que enemistarse con todos los de la familia y con el mundo entero. Había leído bastante para saber por qué deseaba casarse por lo civil.

Don Pedro, el padre de Alfonso, preguntó a éste:

—¿Estás dispuesto a efectuar esta monstruosidad?

—¡Sí, papá!

—¡Desgraciado! ¿No ves tú la trascendencia del acto que quieres hacer?

—Sí, porque la veo, precisamente, es porque quiero casarme civilmente. Además la idea que profeso, y ahora se lo digo, soy socialista y he ingresado en la Juventud del Partido hace poco, por eso, porque soy socialista, es porque quiero prescindir de la iglesia, para unirme con una mujer, a la cual quiero con todas mis fuerzas y ella a mí. He logrado convencerme, gracias a la lectura y a la auto-educación que me he impuesto, que para este acto, la iglesia sobra. Así es que se lo repito una vez más; le pido el consentimiento para casarme por lo civil, y, de lo contrario, caso que Vd. se niegue, usará de mis derechos, como mayor de edad, para efectuar el enlace.

—Desde luego, el consentimiento no te lo doy. Me lo prohiben mis creencias religiosas que me han sido inculcadas de pequeño, las cuales no abandonaré nunca. Las cosas que me enseñaron mis padres, están tan fuertemente aferradas en mí, que es imposible piense de otra manera.

—Pero papá, Vd. no quiere seguir la evolución porque camina la humanidad, esta fuertemente apegado a estúpidos prejuicios ancestrales, que le cierran el cerebro para pensar más democráticamente y tener un sentido más liberal de las cosas. Vd. no comprende que a medida que la cultura va penetrando en los hogares, y principalmente en los hogares humildes, va abriendo los ojos y dissipando la ignorancia espiritual de las gentes, y a consecuencia de esa cultura, la humanidad va progresivamente avanzando, a la vez que se pulen las costumbres seculares y absurdas, abandonando los prejuicios de que antes estaba infestada.

—Bueno, a pesar de explicarte muy bien, a pesar de tu oratoria revolucionaria, no lograrás convencerme, ni hacerme apartar del sitio en que mis creencias me tienen colocado.

Alfonso advirtió en su padre un cambio, aunque ligero, de su actitud intrasigente, y cobró nuevos bríos. Conoció el carácter de su padre. Además, la carrera de abogado que había ejercido en su juventud y que tuvo que abandonar por motivos físicos, le habían dotado de una cultura considerable y que, gracias a ella, quizás logrará convencerle.

Así es que volvió a insistir. Supo hablar tan bien y con una gran fuerza de lógica, que Don Pedro, al fin, aunque no del todo convencido, accedió a dar el consentimiento para que su hijo se casara civilmente. Ahora quedaban los obstáculos de su madre y los padres de la novia.

La madre de Alfonso, como madre accedió, pero con un gran pesar.

Lo que no pudieron convencer, fué a los padres de la novia. Esos si que no consentirían, ni a tiros.

Así es que padre e hijo, concibieron un plan. Alfonso raptaría a su novia, y en un auto que tendrían preparado, irían a la capital, y una vez allí, como los papeles necesarios estarían arreglados, nada más fácil que casarse.

Y una mañana de otoño, alegre y risueña porque el Astro Rey enviaba sus rayos vivificadores a la Tierra, se verificó el rapto, como se hace en las películas.

El escándalo que por tal circunstancia se produjo en el pueblo, fué mayúsculo y de los que hacen época.

Las gentes, mogigatas y sencillas, se solazaban en hacer sabrosos comentarios de la pintoresca aventura.

Pero todo pasa y el tiempo fué el encargado de echar una palizada de tierra

al asunto que tanto dió que hablar a las gentes, sencillas y fanáticas, del pueblo de Vitiamoro, que removió por unos momentos, la marcha, plácida y tranquila, de sus moradores.

RAMÓN GARCÍA GALÁN  
(De la «Juventud Socialista»)

Palma, octubre 1928.

## Al margen de un acto altruista

¿Quién es Antonio M.<sup>a</sup> Alsina para el que la Sociedad «Salud y Cultura» ha abierto una suscripción?

¿Pero es necesaria esta pregunta?

¿Quién es que haya militado en el campo político-social, desde los últimos 25 años, que no conozca a este esforzado de la causa obrera?

Sin embargo permitásenos, aunque sea brevemente, que exponamos aquí algo de su personalidad, sin salir del terreno sindical.

Antonio M.<sup>a</sup> Alsina inició la reorganización de la maltrata *Unión Tipográfica Balear*, consiguiéndolo, y tras de improbos trabajos tuvo la satisfacción de conseguir lo que otros compañeros se habían propuesto, y que, ante las dificultades que encontraban, se declararon fracasados en su intento: ver convertido en realidad el ingreso de nuestra veterana sociedad en el seno de la fuerte y gloriosa *Federación Gráfica Española*, en fecha del 24 de abril de 1918 y reconociéndole a él la antigüedad en la misma desde el 7 de junio de 1907. De modo, pues, que nuestro compañero Alsina lleva ya más de 20 años de permanencia no interrumpida en la *Unión Tipográfica Balear*, Sección mixta de la *Federación Gráfica Española*.

En nuestras listas figura con el número 1, y en las generales de la Federación, con el 625, de entre los 11.000 con que cuenta. Por lo tanto bate el *record*, (y éste sí que puede ser ostentado con orgullo) de afiliación en nuestra sociedad; las demás organizaciones tienen todas ellas compañeros que hayan sido tan constantes?

En cuanto a sus optimismos para el porvenir, es quizá el único que pueda decir que ha tenido la virtud de alentar a los que en alguna ocasión hemos estado a punto de desfallecer ante la indiferencia, y también ante las burlas, por error o mala fe, de algunos compañeros.

Él, siempre ha sido un convencido de los beneficios que reporta la organización, tanto en mejoras materiales como en morales, procurando en todo momento desde el puesto que haya ocupado en nuestras filas, desde el cargo de Presidente hasta el de soldado de número, dar realidad a sus ansias de emancipación, rectificando, a veces, a los maduros y orientándonos a los jóvenes para emprender la ruta que nos ha de conducir al logro de nuestras reivindicaciones.

Ha aceptado en todo tiempo cualquier misión que se le haya confiado y cargos por qué se le haya elegido, pues tanto se puede demostrar su espíritu de clase desde el 1.<sup>o</sup> puesto como en el anónimo de simple federado.

Justo es, pues, que no le olvidemos en estos momentos de hospitalización, ya que él nunca ha olvidado sus deberes de solidaridad, y que cada cual contribuya con su óbolo para poderle remediar en algo su situación cuando otra vez se halle en la calle en la lucha por la vida.

Vaya nuestro aplauso muy sincero a «Salud y Cultura» por su filantrópica iniciativa.

Jerónimo Morey

## TEMAS DEL FEMINISMO

### Hetairismo, matrimonio y divorcio

VII

Nadie puede ignorar, por cuanto lo demuestran los textos, que el célebre concilio de Trento negó la igualdad de los sexos. Este concilio religioso echó sobre la mujer la tiranía masculina, basándose en la legendaria prevaricación paradisiaca causa del menosprecio de que se viene haciendo objeto a las llamadas hijas de Eva. ¿Se nos podrá dementir en esto? Veamos sí lo que algunos concilios acordaron con respecto a la mujer en el matrimonio:

En el concilio de Compiene, celebrado el año 757, encontramos el canon IX, que dice lo siguiente:

«Si un hombre libre se ha casado con una esclava que la creyó libre, puede repudiarla y casarse con otra mujer.»

Luego no hay duda de que la Iglesia no sólo admitía la esclavitud de la mujer, si que, además, la desconsideraba al autorizar al marido libre para que la despreciase como esclava, rompiendo los lazos matrimoniales que en nuestros días son canónicamente irrompibles, según la tan manoseada doctrina canónica de Palmieri.

Veamos ahora lo que se dice en el canon XI del mismo concilio:

«Si un vasallo casado fuera de su feudo dejare a la mujer para casarse con otra de su señorío, podrá conservar esta última como legítima conyuge.»

Y como colofón acoplado a los dos precedentes canones, véase lo que se autoriza en el canon XIII:

«Si el marido permite que su mujer tome el velo de religiosa, él podrá casarse otra vez.»

No cabe duda que debieron ser muchas las mujeres casadas que en aquel siglo recurrieron a la claustración monástica para eludir la tiranía masculina o bien tomaron el velo forzadas por sus maridos que con tan originalísima disposición canónica vieron el medio de contraer un nuevo matrimonio.

Del concilio de Frioul, celebrado el año 796, entresacamos el canon VIII, que dice así:

«Los que se hallen casados en grados prohibidos, serán separados y castigados con penitencia. Si es posible vivirán sin poder volver a casarse; más si quieren tener hijos o la vida del celibato les es insostenible, les será permitido casarse con otras.»

Nótese que se dice *casarse con otras* y no *con otros*. Hemos de entender, pues, según la letra, que a la mujer casada por haberse unido en un grado de los prohibidos no se le concedía la *gracia* de una nueva unión conyugal. Tampoco se dice en ninguno de los canones del concilio de Frioul, bajo qué condiciones podían contraer nuevas nupcias los desunidos por las infracciones que señala el canon VIII. Es de suponer que sería bajo la condición de adquirir una dispensa, que costaría dinero como cuestan las concedidas en nuestros días.

Y como final de estas reproducciones de textos conciliares, veámos lo que se dice en el canon IX del concilio de Verberie, celebrado el año 753:

«Si una mujer rehusa seguir a su marido a otra provincia a donde vaya obligado, ella no podrá casarse con otro mientras viva su marido; pero el marido podrá escoger otra esposa si se somete a penitencia.»

Esta manera especialísima de interpretar el derecho personal, no ha variado en el fondo, sino en la forma de aplicarlo. Por ello las autoridades rusas reforman las leyes civiles en el sentido de conceder al matrimonio la más amplia libertad para su concierto y rescisión.

Los bolcheviques no creen que el matrimonio indisoluble pueda producir en todos los casos una convivencia honrada, sino en muchos la rebeldía silenciada, cuando no la inmoralidad escandalosa, como se demuestra en muchas de las uniones sostenidas por la violencia de la indisolubilidad. Para evitar el tormento a perpetuidad de los conyuges desafectos ha sido reformado el código civil ruso, que reconoce, bien a pesar de todas las falsas imputaciones de sensualismo desenfrenado, que la monogamia es la forma más moralizadora y conveniente para la constitución de la familia. Los rusos no atenuan con la válvula del divorcio las consecuencias lamentables de los matrimonios sin afectos mutuos: en realidad no han establecido el matrimonio legal, si bien se oponen a esa comunidad de mujeres que en los albores de su República socialista les fué atribuida por los moralistas de ocasión que clegan para no ver la inmoralidad del hetairismo reglamentado.

El código civil ruso, consagra la monogamia, según hemos dicho, reconociendo que el matrimonio existe por el hecho de vivir conyugalmente dos personas de sexo distinto. Una vez legalizado el hecho de la unión libre; la ley no distingue entre los hijos: todos son legítimos, ya sean de padres casados con arreglo a los canones del cisma griego, la religión de los rusos, ya de los unidos libremente de acuerdo con la doctrina moral del Socialismo.

Los ciudadanos soviéticos, no podrán exigir el registro de sus uniones conyugales, si el varón no ha cumplido dieciocho años y la mujer, dieciséis. Antes de esta edad no le está permitida a nadie la unión sexual.

La ley que glosamos, es, a nuestro juicio, de lo más moral que pueda darse. Impide la unión de los parientes en primer grado y también por razones de eugenesia toda otra en la que un médico responsable no haya certificado el no padecimiento de dolencias de la sangre. Fuera de estos casos, la inscripción matrimonial no sufre impedimento de ninguna clase.

María Cambrita

## Procedimiento de un encargado de las obras del túnel

En las obras del túnel del ferrocarril de Palma, que viene realizando la Compañía «Material y Obras», hay que ver en la forma que son tratados los obreros que trabajan bajo el mando del encargado catalán Cristóbal Sabater. Son bastantes los encargados en las citadas obras que como tales cumplen su misión y procuran que los obreros que están bajo su mando rindan el máximo de producción posible. Es muy triste y de lamentar que la Compañía tenga hombres al frente de estas obras que ni siquiera poseen las más elementales reglas de urbanidad. Son bastantes ya los obreros que han venido a relatarnos el proceder de este sujeto que a cada momento tiene la pistola en la boca; yo mismo ví el otro día como sin cometer la más mínima falta y cumpliendo con su deber dos obreros que estaban bajo su mando, les dió un insulto lo más indecoroso que he visto en mi vida; les profirió las palabras más indecentes que puedan decirse a hombres, y por defenderse de aquellos insultos fueron despedidos inmediatamente. Compasión y lástima me causaron aquellos dos obreros que por defender su dignidad fueron víctimas del furor de dicho encargado. Pero no paró aquí la cuestión; fueron a cobrar y sólo se les quiso pagar los días que tenían devengados, nada de la semana de aviso. Yo me ofrecí a dichos obreros para intervenir en el asunto, antes de formular demanda ante el Tribunal Industrial, y el día siguiente por la noche visité a este célebre encargado en el sitio donde estaba hospedado. Una vez allí pregunté por él y ante siete u ocho personas más que había y la dueña de la casa le saludé y le dije que perdonara la molestia de la visita, y como estábamos medio a oscuras la dueña encendió una luz, y el hombre que seguramente estaba acostumbrado a vivir sin luz, dió orden a la dueña que la apagara y así se hizo. Ya estamos a oscuras, y el sujeto de referencia se puso en guardia y mano detrás como para hacer uso si era preciso de la pistola de que tanto habla a los obreros, y estando así, a oscuras, me preguntó cuantos eran los que íbamos a hablar con él. Tuve que decirle que era sólo y sin necesidad de nadie más; bueno pues, le dije el objeto de mi visita y me contestó de una manera propia de un ser con las facultades mentales trastornadas. Ante esto me marche, y ahora tú, lector, podrás formarte juicio.

Pero, lo más lamentable, es que una Compañía como la «Material y Obras» tenga aún hombres como el citado que a lo mejor por sus estupideces con el personal va a provocar un serio conflicto.

Jaime García

Palma octubre 1928.

OBREROS: Propagad «El Socialista» y El Obrero Balear, que son vuestros defensores.

## Cooperativa Obrera de Consumo y Ahorro "La Nueva Vida,"

LLUCHMAYOR

### Creación de una Sección de Ahorro y Crédito Mútuo

Todos recordareis el acuerdo tomado por la Junta General celebrada en 18 Diciembre de 1927 próximo pasado de constituir una Sección de Ahorro y Crédito Mútuo para fomentar el ahorro entre los asociados y familias de éstos, y para ayudarles en sus necesidades, mediante préstamos que se facilitarán del ahorro constituido por todos.

No creáis pues, que haya sido echado al olvido tal proyecto, apesar del tiempo transcurrido. Ya sabeis el trabajo que lleva consigo la redacción de reglamentos y proyectos de organización y, más, teniendo en cuenta que son pocos los elementos en que contamos para realizar tales tareas.

Ya se ha dado fin a la redacción del Reglamento por qué ha de regirse dicha nueva institución y, para su aprobación y remisión al Gobierno Civil para la superior sanción.

Es de esperar de todos nuestros asociados que tan pronto se ponga en vigor esta Sección, le prestarán todo el apoyo que esté a su alcance, suscribiéndose, cuando menos, por una peseta mensual que será la cuota mínima que registrá.

Del primer empuje que le demos dependerá el éxito o fracaso de esta organización, y pese a quien pese, hemos de conseguir su éxito, porque tenemos el convencimiento ha de prestarnos muchos y buenos servicios al entrar en pleno desarrollo.

Las instituciones que necesita el obrero para salir siempre adelante y no tener que servirse de su enemigo son: La cooperación de consumo, para facilitarles alimentos de calidad a precios corrientes, con exactitud de peso, y del exceso de percepción formar sus fondos de beneficencia, pensiones para la vejez e invalidez para al trabajo, y culturales, para la instrucción de sus hijos. Las sociedades de socorros mútuos, para prestarles el auxilio de sus enfermedades, pasándoles una dieta capaz para atender debidamente las necesidades que nazcan de ellas. Y las instituciones de ahorro y crédito mútuo, para aprender a practicar el ahorro, subvenir necesidades inesperadas y ayudar al obrero en lo que fuere necesario.

Para sostener dicha clase de organizaciones debemos luchar, porque es claro, que éstas han de ser las que siempre han de ampararnos sin humillaciones de ninguna clase.

Eduquemos a nuestros hijos en este sentido y formaremos buenos ciudadanos para el mañana que, con las instituciones que les leguemos podrán con orgullo exclamar: ¡Somos libres e independientes de todos nuestros adversarios!

Un Cooperador

Octubre 1928.

CONGRESO LABORISTA BRITANICO

## Por la paz mundial

En el debate sobre política exterior habido en el Congreso laborista MacDonald ha declarado que la historia de 1906 a 1914 se está escribiendo nuevamente.

Acerca de la actitud inglesa en Ginebra, dijo que los representantes británicos, aunque en ocasiones pronunciaban muy bellos discursos, su acción desde 1924 habla sido poner obstáculos en el camino de la paz.

El punto de vista del Partido Laborista es que el desarme no puede disociarse del arbitraje y del sentido de seguridad.

Refiriéndose al acuerdo naval anglo-francés, MacDonald atribuyó su carácter a la creencia de una guerra inevitable.

Mosley secunda a MacDonald. Afirmó que la política del Gobierno conservador había estropeado, si no destruido, la gran herencia de paz legada por el Gabinete laborista. La política pacifista de éste se basaba en los tres pilares del desarme, de la seguridad y del arbitraje; más Chamberlain (Austen) había destruido estos pilares al decir al mundo que «donde el honor y el interés del país estuvieran envueltos no aceptarían el arbitraje».

«¿Qué honor nacional es este que no puede defenderse ante el tribunal de las Naciones? ¿Qué interés nacional puede ser mayor que el interés de la paz mundial? Lord Cusland había dicho al mundo que la Gran Bretaña hacia todo lo que podía en el asunto del desarme. Y al mismo tiempo que esto se decía, Inglaterra tenía un presupuesto militar de 114 millones de libras (3.420 millones de pesetas).

Hablando sobre el fracaso del plan de desarme de Coolidge, Mosley declaró que dicho fracaso se debió a la actitud del Gobierno inglés. La dimisión de lord Cecil era prueba de ello.

La sospecha es una de las primeras causas de la guerra, y la política extranjera del Gabinete inglés había creado sospechas y el peligro de incompreensión entre las naciones del habla inglesa del mundo.

El lamentable acto final ha sido la actitud del Gobierno hacia la Liga de Naciones. En tanto se gastan 114 millones de libras al año en preparativos guerreros, hemos dado el espectáculo de que el representante inglés trata de disminuir en unas libras el presupuesto de la Liga.

«He viajado por todo el mundo—acaba diciendo Mosley—después de las últimas elecciones generales, y en todas partes he hallado admiración de la espléndida labor pacificadora hecha por el Gobierno laborista y el deseo de que el laborismo ocupe el Poder de nuevo para continuar tan buena labor.»

Museorich (de los Obreros del Vestido) achaca al Comité Ejecutivo de no prestar la debida atención a las propuestas rusas de desarme total.

La camarada Dyton también se opone, aduciendo que es inútil esperar que una Liga de Naciones capitalista traiga la paz al mundo.

El comandante Kenworthy apoya al Ejecutivo.

Advierte al Congreso que el peligro de guerra entre la Gran Bretaña y Norteamérica, y entre Francia e Italia, es tan grande hoy como era el peligro de guerra entre Inglaterra y Alemania en los años anteriores a 1914.

Lamenta que la resolución del Ejecutivo no dé referencias de la situación en Egipto, y pide que el laborismo haga todo lo posible por conseguir la admisión de este país en la Liga de Naciones.

MacDonald replica a los críticos de la Liga que ésta no es una Liga capitalista.

«Estamos aquí con el propósito—afirmó—de conseguir un Gabinete laborista. Cuando lo consigamos, enviaremos representantes obreros a las asambleas de la Liga, los que combatirán las ideas capitalistas tan profundamente, que los mismos burgueses se avergonzarán de defenderlas.»

Se aprueba la moción del Ejecutivo casi por unanimidad.

Luego Ben Turner saluda al Congreso en nombre de las Uniones Obreras. Recuerda que hace dieciséis años presidió otro Congreso laborista, y que desde entonces acá han mejorado mucho las cosas.

Las Uniones Obreras dan la bienvenida al programa diseñado por el Partido Laborista, creyendo que aliviará la industria minera y otras en decadencia.

Dicho programa ha sido aprobado por el Comité mixto del Partido Laborista y de las Uniones Obreras, estando seguro de que sus propuestas, sobre todo las referentes a las tierras, son mucho mejores que las presentadas al Congreso conservador o las que se presentarán al Congreso liberal.

Ben Tournier concluyó apelando a la unidad en el movimiento, dada la gran labor a realizar.

En sesión secreta, Hénderson dió cuenta de la situación financiera del Partido.

Mencionó el hecho de que el Partido liberal haya recibido 300.000 libras del fondo Lloyd George.

Dijo que los ingresos totales del Partido Laborista en los seis años últimos sólo fueron 410.000 libras (unos 12 millones de pesetas), con lo que hubo que atender, además de los gastos ordinarios del Partido, a tres elecciones generales.

En su opinión, va por buen camino la suscripción para recaudar las 100.000 libras (unos tres millones de pesetas) para el fondo electoral.

Hasta ahora se han comprometido a pagar la cuota política más del 60 por 100 de los obreros asociados.

### DEL CENTRO OBRERO DE LA VILETA

#### Donativos

### a favor de "El Obrero Balear,"

Rafael Canals, pesetas, 1'00; Sebastián Carbonell, id., 0'25; Bartolomé Vicens, id., 0'50; Gabriel Pons, id., 1'00; José Bauzá, id., 0'75; Pedro Carbonell, id., 0'25; Antonio Serra, id., 0'25; Miguel Bosch, id., 0'25; Ignacio Barceló, id., 1'00; Miguel Pons, id., 0'20; José Sastre, id., 0'25; Rafael Adrover, id., 0'25.

Total, pesetas, 5'05.

La Vileta 9 de octubre de 1928.—Gabriel Pons.

También los hemos recibido del compañero Bernardo Galmés, pesetas, 1'00; de Pablo Martín, id., 2'00; y de Juan Orvay, id., 1'50.

Agradecemos dichos donativos y deseamos que cuada el ejemplo.

## "El Trabajo,"

### Sociedad de Obreros Albañiles de Palma y sus contornos

Se convoca al gremio de albañiles a la Junta General extraordinaria que tendrá lugar el próximo martes día 23 del corriente a las 5 y media de la noche, en su local social: (Casa del Pueblo), calle de María Cristina, para tratar de los asuntos que a continuación se expresan.

- 1.º Dar cuenta de varios acuerdos del Comité Paritario.
- 2.º Tratar sobre la actuación parcial del presidente del mismo.
- 3.º ¿Qué actitud deben adoptar los vocales obreros?

Palma 16 octubre de 1928.—El Comité.

# LA FILADORA

CASA DE CONFIANZA

GRANDES ALMACENES DE TEJIDOS EN LANAS, SEDAS, ALGUDONES  
Y TODA CLASE DE ARTICULOS DE VESTIR Y VIAJAR

Se realiza una gran partida de

## LANERIA Y SEDERIA

Para vestidos y abrigos a mitad de su verdadero PRECIO

Sastrería y Camisería a Medida

Gran existencia en Mantas lana defectuosas y Taradas a precios baratísimos

Extenso surtido en Gabanes, Capotes, Pellizas e Impermeables

Gran surtido en pañuelos de 7/4 y 9/4 para payesas

Precio Fijo :: Ventas al Contado

65 San Miguel 67 = Bajos Casa Alzamora = Palma de Mallorca

A todo comprador que lo desee se le obsequiará con los ventajosos Billetes Relámpago y Rayo.

### La Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros

Durante el pasado mes de Septiembre la CAJA DE PENSIONES PARA LA VEJEZ Y DE AHORROS ha recibido por imposiciones 18.368.058 pesetas y ha pagado por reintegros de ahorro, plazos mensuales de pensión y capitales diferidos reservados 17.234.866 pesetas resultando una diferencia a favor de las imposiciones de 1.133.192 pesetas.

En 30 del referido mes el saldo de operaciones de la CAJA DE PENSIONES PARA LA VEJEZ Y DE AHORROS ascendía a 317.862.044 pesetas, de las que corresponden 263.027.646 a Ahorro a la Vejez; 11.286.250 a Ahorros Diferidos y 43.548.148 a Seguros Sociales.

En el citado mes abonó 353 subsidios de Maternidad de importe total 17.650 pesetas, concedidos a las madres obreras que han acreditado hallarse inscritas en el Régimen de Retiros Obreros y haber cumplido las demás cláusulas que regulan la concesión del subsidio. Por pagos de pensiones de capitalización a favor de obreros que han llegado ya a los 65 años, la CAJA ha satisfecho 24.956'99 pesetas, y asimismo ha abonado 39.500 pesetas en concepto de 10 bonificaciones extraordinarias de 350 pesetas cada una, y 90 de 400, concedidas a 100 ancianos mayores de 65 años que, habiendo solicitado el importe de su cuenta de capitalización, han sido comprendidos en el reparto de la cantidad

procedente del recargo para el Retiro Obrero sobre las transmisiones de bienes por herencias entre parientes desde el quinto grado colateral, inclusive, o entre personas sin vínculo de parentesco.

### Correspondencia administrativa

ESPORLAS.—Recibí de Bartolomé Llinás, 14'00 pesetas, por pago de pañuelos. Tiene pagado hasta fin de Septiembre 1928. Restan a su favor 0'85 pesetas.

## AVISO

Este periódico se halla en venta en los Kioscos de las Plazas del Olivar, de San Antonio y del Realtillo y Lirola (Borne).

IMPRENTA

de  
**Roca, Ferrer y C.<sup>a</sup>**

En esta casa se hacen toda clase de trabajos concernientes al ramo, a una y varias tintas.

Calle de Socorro 92

## Jaume Hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUISTADOR, 11.—PALMA

## REGALO

Una participación de la Lotería de Navidad a mis clientes.

CURTIDOS

ARTÍCULOS PARA CALZADO  
CORTE DE PARES

Juan Fullana  
Plaza del Mercadal 9, Palma

Obrero! Si no lees diariamente

**EL SOCIALISTA**  
no tienes conciencia de tu misión.

OBREROS: Propagad EL SOCIALISTA y EL OBRERO BALEAR, que son vuestros defensores.

### "Manual del Obrero Asociado"

Los compañeros o colectividades que deseen adquirir este libro tan útil y necesario a las prácticas sindicales, pueden dirigirse al compañero Juan Colom en la Casa del Pueblo, de 7 a 9 de la noche.

Imp. Roca, Ferrer y C.<sup>a</sup>—Socorro, 92